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https://www.100test.com/kao_ti2020/647/2021_2022_2009_E5_B9_

B4_E5_86_85_c26_647349.htm 一、注意事项 1．申论考试，是

对分析驾驭材料能力、提出和解决问题能力、文字表达能力

的测试。 2．作答参考时限：阅读资料40分钟，作答110分钟

。 3．仔细阅读给定的材料，然后按申论要求依次作答，答

案书写在指定的位置。 二、资料 1．2009年3月，四川通威集

团正式宣布，旗下品牌“通威鱼”将进军重庆市场，已在重

庆主城区的4家家乐福超市和2家易初莲花超市同时上柜销售

，预计4月将完成主城区各大超市的铺货。 超市促销员告诉

记者，同样品种的“通威鱼”普遍比重庆本地产的鱼贵3至4

元，比如本地产的草鱼卖7．41元/斤，“通威牌”草鱼却卖

到了10．8元/斤。但由于“通威鱼”每一条身上都有标牌，

消费者借助它可以追溯到这条鱼的鱼种、繁殖、饲料、水质

、产地等各个环节的信息，令消费者买着放心，“通威鱼”

在该超市试销一星期来销售量迅速超过了非品牌鱼。 市渔业

发展处副处长吴中华说，重庆养殖形式以农户分散经营为主

，因此存在产品出了质量问题难以追溯源头、养鱼户肥水养

鱼污染水源、养殖业难以实现规模化发展等问题。“通威鱼

”进入重庆市场不能看作“狼来了”，合理的刺激反而有利

于重庆本地养鱼业从低端竞争中走出来，让农户抱团办公司

和养殖基地，令产地和营销链条都规范起来。 吴中华透露，

重庆一些本土养鱼大户也在酝酿做品牌，如北碚水土镇的大

地村渔业基地和长寿的程文农业有限公司等，都在做这方面

尝试,目前在业内已小有名气，但还没有形成如“通威鱼”这



样在零售市场上叫得响的牌子。 2．近年来，作为湖北省罗

田县的第一大支柱产业，罗田板栗基本形成“乡乡镇镇有基

地、村村组组有栗场、家家户户有栗园”的产业格局。然而

记者在采访中发现，由于没有叫得响的品牌，最重要的是在

商标中丢失了“罗田”这一亮点，直接影响了罗田板栗产业

的发展壮大。随着人类消费观念的变化，天然食品、绿色食

品、环保食品越来越受欢迎。板栗是天然、绿色和环保产品

，再加之现代科技的发展，加工和储藏能力的加强，使罗田

板栗的产品品种越来越多，产品科技含量越来越高，罗田板

栗面临绝佳的发展良机。 实际上，罗田近年出售的板栗少有

叫得响的品牌，最重要的原因就是商标中丢失了“罗田”这

一亮点。不仅埋没了罗田品牌，还给不法分子可乘之机，如

少数商人将外地板栗运到罗田，冒充罗田板栗出售，滥竽充

数。2008年板栗上市的季节，武汉超市几乎见不到罗田板栗

的身影。据武汉某超市的买手告诉记者，该超市曾到全国板

栗之乡罗田县，采购了一批正宗罗田板栗，超市售价约在2

．8元／斤左右，当天就销售了6万元。谁知，第二天，超市

的板栗就走势缓慢，一打听，才知道，毗邻的一家超市，也

打出罗田板栗的招牌，但价格仅为1．9元／斤。这位买手告

诉记者，他们卖的根本不是上等的罗田板栗，而是来自山东

等地的普通板栗。 湖北省工商局有关负责人表示，“商标问

题”已是罗田板栗产业发展的主要障碍。罗田板栗虽然在国

际国内影响很大，但是，实际的生产经营状况却令人担忧。

罗田是全国的“板栗之乡”，名声在外。罗田板栗甲天下。

罗田打响了板栗，板栗叫响了罗田。但据了解，罗田县还没

有发现申报任何带有“罗田”字样的板栗商标。从这个意义



上讲，谁控制了这个商标，谁就控制了罗田板栗这个地方品

牌。据记者了解，罗田板栗品牌问题的原因是多方面的，但

根本原因是经营者的商标意识、品牌意识欠缺，政府措施不

得力。 从客观原因来看，一方面商标申请有难度。按照法律

规定，普通商标不能使用“罗田”二字，而证明商标申报要

求又特别严格。并且一个商标从申请到批准要几年时间。另

一方面，为数不少的外地经营者，要把罗田板栗运到本地“

换装”，当成自己生产的板栗卖。 从主观原因来看，是当地

经营者商标意识比较淡薄，品牌观念不强。据对鲜板栗市场

的观察，无论是农民还是商贩，有很大一部分表现出“急功

近利”的缺点。政府作为市场主体的服务者，对市场主体的

商标和品牌意识一直在引导和帮助，并做了大量的工作。然

而，大多数板栗的生产者，经营者对申报商标积极性并不高

，认识还没有完全到位。一个县生产、经销鲜板栗的企业不

在少数，而申请商标的没有几家，对申请“外包装专利”的

企业更是为数不多。有少数已持有或已申报鲜板栗商标的经

销商，对附着商标的产品的质量要求也没有特别的讲究，与

非品牌产品无异。他们只是印制一批带有商标标识的包装盒

，放在商店里，谁想用就卖给谁，一个包装盒赚几毛钱。与

其说是创品牌，不如说是做“包装盒”生意。 此外，一些地

方政府只是将商标工作的重要性停留在口头上，没有将商标

工作纳入当地经济发展规划；有的制定了相关措施，但没有

执行到位。一些地方工商行政管理部门工作作风不深入，指

导不及时、不具体，职能作用还未得到充分发挥。 记者在采

访中发现，湖北一些知名地域产品也存在与罗田板栗类似的

问题。近年来，全国每年有6０万人申请商标，是前几年年均



数的1０倍。由于申报量大，国家商标局审查不过来，商标的

审批期由一年延长到三年。为了发挥商标作用，国家根据商

品的知名度将商标分为三个等级：在地区范围内有知名度的

，命名为“知名商标”；在全省范围内有知名度的，命名为

“著名商标”；在全国范围内有知名度的，命名为“驰名商

标”。从市场运行来看，在市场上份额占有率高的产品，或

者有竞争优势的服务都是靠商标取胜的。 3．近年来，鞋类

的质量问题始终是申诉热点。问题主要集中在各类高档皮鞋

和名牌运动鞋断底、断跟、脱胶开裂、渗水、衬里严重褪色

等。目前，鞋类“三包”规定属于行业约定，“三包”期基

本上为售后3个月，对于一些脱胶、开裂、开线等质量问题，

均采取修理的方式处理，消费者对此很不满意。而高档鞋中

，相当一部分是怀旧风格款式。这些以磨砂反绒面、羊皮面

为主的鞋，虽然穿着舒适休闲，但保养太难。再加上高档鞋

价格昂贵，一双鞋的价格有的甚至超过了一些家电产品，而

其售后服务方式却相差悬殊。消费者无法理解也不能接受高

档鞋、名牌鞋出现质量问题后，不更换而采取修理的方式解

决问题。 而随着老百姓汽车拥有量的急速上升，汽车及零配

件的质量申诉也在逐年增多。某季度共受理62件汽车及零部

件申诉案，申诉量占机电产品申诉量的48%。用户反映，在

个体配件商店购买的汽车零配件以及个体小型汽车修理厂在

维修车辆时提供的零配件存在严重的质量问题，以旧充新，

以次充好，以国产配件冒充进口配件的现象严重。另有一部

分正规厂家在为用户维修时提供的配件不是正品，而是用次

品代替合格产品，欺骗消费者。厂家、商家不能很好地提供

售后服务或不兑现服务承诺，是引起投诉的一个重要原因。



同时，由于国家没有汽车“三包”方面的法规，处理汽车消

费者的投诉非常难，当发生质量争议时，销售商往往要求用

户自行去检测。有质量问题的车辆或出现事故的车辆，不能

按常规方法对照标准进行检测，必须经过质量鉴定，而在鉴

定过程中，大多数企业故意不提供产品装配图及零配件材质

技术标准，致使不能满足质量鉴定要求，使得质量责任难以

分清，这样，销售商就可以冠冕堂皇地以此为由推卸责任。
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